
Запрограммировано
Проект государственной про�
граммы «Энергосбережение и
повышение энергоэффектив�
ности в РФ до 2020 года» в нача�
ле мая был передан на согласо�
вание в Минфин. Эта програм�
ма задумана президентом Рос�
сии Дмитрием Медведевым как
одна из мер по сокращению
энергоемкости российского
ВВП на 40% в 2020 году от уров�
ня 2007 года. Первоначальная
стоимость десятилетней про�
граммы без учета развития во�
зобновляемой энергетики оце�
нивалась Минэнерго в 10,5
трлн руб., из них 840 млрд руб.
до 2020 года планировалось вы�
делить из федерального бюдже�
та, порядка 950 млрд руб. — из
бюджетов субъектов РФ, осталь�
ные деньги предполагалось
привлечь с рынка. Экономичес�
кий эффект от реализации про�
граммы, по оценкам министер�
ства (с чем соглашаются и неза�
висимые эксперты, в частности
представители профильных
структур ООН), впятеро превы�
сит затраты на ее выполнение.
В докладе, представленном ди�
ректором департамента госу�
дарственной энергетической
политики и энергоэффектив�
ности Минэнерго Сергеем Ми�
хайловым осенью 2009 года,
сказано, что Российская Феде�
рация располагает одним из са�
мых больших в мире техничес�
ких потенциалов повышения
энергоэффективности, кото�
рый составляет более 40% от
уровня потребления энергии. В
абсолютных объемах это 403
млн тонн условного топлива
(тут), а с учетом сокращения
сжигания попутного газа в фа�
келах — порядка 420 млн тут.
Это больше, чем предусмотрен�
ный Энергетической стратеги�
ей России на период до 2030 го�
да прирост производства пер�
вичной энергии в России в
2008�2020 годах (244�270 млн
тут). Ресурс повышения энерго�
эффективности следует рассма�
тривать как один из основных
энергетических ресурсов буду�
щего экономического роста.
Основная цель программы —
рациональное использование
топливно�энергетических ре�

сурсов за счет реализации энер�
госберегающих мероприятий,
повышения энергетической эф�
фективности в секторах эконо�
мики и субъектах Российской
Федерации и снижения энерго�
емкости ВВП по сравнению с
2007 годом. Основной задачей
программы является обеспече�
ние устойчивого процесса по�
вышения эффективности энер�
гопотребления в секторах рос�
сийской экономики, в том чис�
ле за счет запуска механизмов
стимулирования энергосбере�

жения и повышения энергети�
ческой эффективности в раз�
личных сферах экономики РФ,
реализации типовых энерго�
сберегающих проектов, акти�
визирующих деятельность хо�
зяйствующих субъектов и насе�
ления по реализации потенци�
ала энергосбережения. Наряду
с этим реализация программы
должна способствовать сохра�
нению и расширению потенци�
ала экспорта энергоресурсов и
доходной части бюджета за счет
сокращения неэффективного

потребления энергии на внут�
реннем рынке, а также сниже�
нию объемов выбросов парни�
ковых газов.
Сергей Михайлов рассказывал,
что реализация программы бу�
дет проходить в два этапа — с
2010 по 2015 годы и с 2016 по
2020 годы. На первом этапе це�
левым индикатором успешного
выполнения программы станет
снижение энергоемкости ВВП
за счет реализации программ�
ных мероприятий на 7,4% и го�
довая экономия энергоресур�

сов в 2015 году в объеме 85 млн
тут. На втором этапе соответст�
венно 13,5% и 170�180 млн тут.
По словам Сергея Михайлова,
специфика повышения энерго�
эффективности в отдельных сек�
торах экономики (организация
управления и принятия реше�
ний, степень и возможности ре�
гулирования, структура и схо�
жесть технических и институци�
ональных решений) предопре�
делила необходимость выделе�
ния секторальных направлений
по реализации программных

мероприятий. В их числе: повы�
шение энергоэффективности в
электроэнергетике; повышение
энергоэффективности в тепло�
снабжении и системе комму�
нальной инфраструктуры; по�
вышение энергоэффективности
в промышленности, сельском
хозяйстве, на транспорте; повы�
шение энергоэффективности в
организациях федеральной бю�
джетной сферы; повышение
энергоэффективности в жилищ�
ном секторе; стимулирование
повышения энергоэффективно�

сти в субъектах Российской Фе�
дерации; расширение использо�
вания возобновляемых источ�
ников энергии; нормативно�за�
конодательное, ресурсное, орга�
низационное и информацион�
ное обеспечение деятельности
по повышению энергоэффек�
тивности. Реализация програм�
мы будет базироваться на типо�
вых мероприятиях, но с учетом
специфики той или иной отрас�
ли экономики.
Эксперты «Портала энерготрей�
дера» поясняют, что закон «Об
энергосбережении и о повыше�
нии энергетической эффектив�
ности и о внесении изменений
в отдельные законодательные
акты Российской Федерации»
подразумевает разработку реги�
ональных и муниципальных
программ, программ организа�
ций с участием государства или
муниципального образования
и организаций, осуществляю�
щих регулируемые виды дея�
тельности. «Таким образом, фе�
деральная программа в облас�
ти энергосбережения и повы�
шения энергетической эффек�
тивности должна представлять
собой консолидацию регио�
нальных программ, а регио�
нальные программы — консо�
лидацию нижестоящих про�
грамм и подпрограмм», — от�
мечают они. В самой програм�
ме энергосбережения предус�
мотрен именно такой метод
взаимодействия. Он предпола�
гает согласование и установле�
ние объема средств федераль�
ного бюджета и порядка их пре�
доставления субъектам РФ для
достижения установленных
программных индикаторов и
пороговых показателей, мони�
торинг исполнения установ�
ленных программных индика�
торов и пороговых показателей
на основании форм официаль�
ной статистической отчетнос�
ти и деятельности в субъектах
РФ уполномоченных предста�
вителей государственных за�
казчиков программы. Сергей
Михайлов в своем докладе так�
же отмечал, что важно обеспе�
чить согласование показате�
лей государственной програм�
мы энергосбережения и повы�
шения энергетической эффек�

тивности и региональных про�
грамм энергосбережения.
Федеральным законом уста�
навливаются следующие сро�
ки разработки вышеуказан�
ных программ: региональные,
муниципальные программы в
области энергосбережения и
повышения энергетической
эффективности должны быть
утверждены до 1 августа; орга�
низации с участием государст�
ва или муниципального обра�
зования и организации, осу�
ществляющие регулируемые
виды деятельности, обязаны
были принять программы в
области энергосбережения и
повышения энергетической
эффективности до 15 мая.

Притуши свет
Один из основных способов
сберечь электроэнергию —
внедрение новых стандартов
освещения. Понимая, что внед�
рение современных энергосбе�
регающих технологий возмож�
но лишь посредством установ�
ления новых стандартов искус�
ственного освещения, многие
страны проводят планомерную
политику в области разработки
таких норм.
В компании Philips рассказыва�
ют, что, например, в США всту�
пил в силу нормативный акт,
который предполагает полный
отказ от неэффективных источ�
ников света к 2014 году, при
этом затраты сократятся более
чем на $20 млрд. С сентября
2009 года Евросоюз запретил
продажу ламп мощностью 100
Вт, а к 2012 году — всех ламп на�
каливания.
Последние 20 лет в развитых
странах наблюдался энергоэф�
фективный экономический
рост, который привел к тому,
что на 1% прироста мирового
ВВП приходилось в среднем
лишь 0,4% прироста потребле�
ния энергетических ресурсов.
В результате энергоемкость
ВВП в среднем по миру умень�
шилась на 18%. Энергоемкость
ВВП России в три раза превы�
шает аналогичный показатель
стран ЕС. Сегодня 80% систем
освещения в России основано
на неэффективных решениях. 

Окончание на 10 полосе.

Президент России Дмитрий Медведев в последнее время неоднократно говорил о необходимости перехода на энергоэффективные технологии и экономии
энергоресурсов. По его поручению разработана госпрограмма энергосбережения. Эксперты признают, что энергосбережение становится все более актуальным для
России. Предприятия и население пока уделяют этому недостаточно внимания, но научиться экономить придется.
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Эксперты отмечают, что в будущем простым гражданам все�таки придется задуматься об экономии электроэнергии   ФОТО  ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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ЭНЕРГЕТИКА

Влияние электроэнергетики

на региональную экономику

настолько значительно, что

региональные власти уделяют

повышенное внимание этой

отрасли. О том, какие инвес�

тиционные проекты реализу�

ются в Тюменской области, ка�

кие меры необходимо пред�

принять для того, чтобы раци�

онально использовать дейст�

вующие мощности, и как кон�

куренция на рынке сбыта вли�

яет на тарифы, рассказывает

губернатор Тюменской облас�

ти Владимир Якушев.

——  ККаакк  ввыы  ооццееннииввааееттее  ссииттууааццииюю
вв  ссффееррее  ээллееккттррооээннееррггееттииккии  вв  ТТюю��
ммееннссккоойй  ооббллаассттии??
— Электроэнергетика в Тюмен�
ской области развивается ста�
бильно. Реализуется ряд инвес�
тиционных проектов, подписа�
но соглашение, призванное
обеспечить надежное электро�
снабжение и создать условия

для подключения к электричес�
ким сетям новых потребителей.
Областное правительство дер�
жит на контроле ход реализа�
ции инвестиционных проектов.
Нам важно понимать, что все
они своевременно корректиру�
ются в соответствии с потребно�
стями развития региона и воз�
никающими проблемами. По
прогнозу на 1 января 2011 года,

потребление электроэнергии на
территории Тюменской области
не превысит объема выработки
наших электростанций. Таким
образом, можно сделать вывод
об отсутствии дефицита элект�
роэнергии на территории Тю�
менской области, а также о на�
дежности и самодостаточности
энергосистемы региона. Более
того, у нас ежегодно четко про�
слеживается тенденция сниже�
ния количества аварий на сетях
электроснабжения.
Сейчас мы завершаем разра�
ботку схемы и программы раз�
вития электроэнергетики Тю�
менской области до 2015 года.
В ней определены приоритеты
развития генерирующего, сете�
вого и распределительного
комплекса электроэнергетики
региона. Разумеется, мы учли
рост темпов жилищного строи�
тельства, крупного промыш�
ленного производства и пла�
нов развития инфраструктуры
населенных пунктов.
——  ККааккииее  ииззммееннеенниияя  ссееййччаасс  ппррооиисс��
ххооддяятт  вв  ссффееррее  ээллееккттррооээннееррггееттии��

ккии  вв  ТТююммееннссккоойй  ооббллаассттии??  ККааккииее
ппррооееккттыы  ббыыллии  ррееааллииззоовваанныы  ииллии
ббллииззяяттссяя  кк  ззааввеерршшееннииюю??
— Конечно, в первую очередь
необходимо отметить инвести�
ционные проекты, которые ре�
ализует ОАО «Фортум». Усилия
компании направлены на уве�
личение вырабатываемой
энергии, замену устаревшего
оборудования современным и
экологически безопасным. За�
вершается строительство вто�
рого энергоблока на Тюмен�
ской ТЭЦ�1. Уже смонтирована
парогазовая установка. Актив�
но реализуется инвестицион�
ный проект по реконструкции
Тобольской ТЭЦ. Его планиру�
ется завершить в 2011�2012 го�
дах. Мы планомерно развива�
ем сетевой и распределитель�
ный электроэнергетические
комплексы. До 2015 годы в Тю�
мени будут построены две и ре�
конструированы четыре под�
станции класса напряжения
110 кВ. Еще две появятся на тер�
ритории Тобольского района и
города Ишима.

Будущее энергетической отрас�
ли мы в первую очередь связы�
ваем с реализацией комплекс�
ной программы «Энергосбере�
жение и повышение энергети�
ческой эффективности Тюмен�
ской области» на период 2010�
2020 годов. Свои программы
энергосбережения разработа�
ли и все предприятия электро�
энергетики. Это позволит мо�
дернизировать существующую
энергетическую систему, что
значительно снизит валовое
потребление энергии.
——  ТТррееббууююттссяя  ллии  ккааккииее��ллииббоо  иизз��
ммееннеенниияя  вв  ззааккооннооддааттееллььссттввее
ддлляя  ттооггоо,,  ччттооббыы  ссффеерраа  ээллеекктт��
ррооээннееррггееттииккии  ссттааллаа  ббооллееее  ээфф��
ффееккттииввнноойй??
— На мой взгляд, законодатель�
ная база в области электроэнер�
гетики является сегодня наибо�
лее проработанной. Существу�
ющие законы регламентируют
практически все аспекты раз�
вития отрасли: действия гене�
рирующих и сетевых компа�
ний, потребителей и гаранти�
рующих поставщиков, словом,

четко распределяют права и
обязанности всех субъектов
рынка. Единственное, что тре�
бует особого внимания — по�
стоянное совершенствование
механизмов технологического
присоединения к сетям элект�
роснабжения. В первую оче�
редь это связано с понятием ус�
ловного дефицита мощности.
Фактически резерв мощности
существует, но он обычно за�
креплен за конкретным заяви�
телем, в соответствии с заклю�
ченным либо действующим до�
говором.
Проблема заключается в том,
что заявители зачастую не ис�
пользуют зарезервированную
ими мощность, а действующее
законодательство не позволяет
отдать свободную мощность
другим. Изменить ситуацию
может четкое исполнение сро�
ков по договорам технологиче�
ского присоединения со сторо�
ны заявителей и введение до�
полнительной платы за резер�
вирование мощности.
Важно также рассмотреть воз�

можность введения механизма
передачи уже зарезервирован�
ных мощностей тем предприя�
тиям, которые позже подали за�
явку на технологическое при�
соединение, но декларируют
более ранний срок присоеди�
нения объекта к сетям электро�
снабжения. При этом передача
мощности должна осуществ�
ляться под гарантии сетевых
компаний, для заявителей пе�
редавших свою мощность, о ее
предоставлении в срок, уста�
новленный договором техно�
логического присоединения
объекта. Все эти меры позволят
рационально использовать
фактически существующие
мощности и сократить их ус�
ловный дефицит.
——  ККаакк  ппррааввииттееллььссттввоо  ТТююммееннссккоойй
ооббллаассттии  ооттннооссииттссяя  кк  ккооннккуурреенн��
ццииии  ммеежжддуу  ссббыыттооввыыммии  ккооммппааннии��
яяммии  вв  ррееггииооннее??  ССккааззыыввааееттссяя  ллии
ооннаа  ннаа  ццееннаахх  ннаа  ээллееккттррооээннееррггииюю??
— Позитивно. Мы проанализи�
ровали сложившиеся нерегу�
лируемые тарифы за 2010 год и
определили, что влияние кон�

куренции на их снижение для
конечных потребителей впол�
не ощутимо. Так, для опреде�
ленных групп потребителей,
оно достигало двадцати копеек
за кВт/ч, а это около 10% от сред�
ней стоимости. Уже с 1 января
2011 года электроэнергия (за
исключением объемов, постав�
ляемых населению) попадет на
рынок по свободным ценам.
Доля поставки электрической
энергии по регулируемым та�
рифам потребителям в сентяб�
ре�октябре 2010 года составля�
ла: по ОАО «Тюменьэнергос�
быт» — 16,5%, по ОАО «Тюмен�
ская энергосбытовая компа�
ния» — 20%. Очевидно, что кон�
курентная среда в сфере энер�
гетики позволяет компаниям
разрабатывать свои индивиду�
альные стратегии поведения и
одновременно не дает им нео�
боснованно повышать цены.
Мы уже сейчас наблюдаем сни�
жение прироста нерегулируе�
мых тарифов.

Интервью взял 
Николай Яблонский

«Существующие законы регламентируют
практически все аспекты развития отрасли»
интервью

Губернатор Тюменской области

Владимир Якушев   ФОТО  ПРЕСС�СЛУЖБЫ

ГУБЕРНАТОРА  ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ



Рост тарифов на услуги ЖКХ

для населения в 2011 году не

превысит 15%. Такую границу

установила Федеральная

служба по тарифам России.

Эксперты считают ее зани�

женной, указывая, что таким

образом руководство страны

готовится к выборам депута�

тов Государственной думы и

президента России. По их

мнению, в 2013 году резкий

скачок стоимости коммуналь�

ных услуг будет неизбежным.

В России максимальную план�
ку повышения тарифов на услу�
ги ЖКХ задает ежегодно Феде�
ральная служба по тарифам
(ФСТ). Как рассказал на одной
из пресс�конференций предсе�
датель региональной энергети�
ческой комиссии Свердлов�
ской области Владимир Гриша�
нов, в 2011 году рост тарифов
на услуги ЖКХ для населения
не превысит 15%. «При уровне
инфляции 7,9% и росте цен на
газ 15%, роста коммунальных
платежей на 15% вполне доста�
точно для нормального хозяй�
ствования энергетического и
прочего ресурсоснабжающего
комплекса», — сообщил он. Но,
по словам господина Гришано�
ва, отказаться от перекрестного

субсидирования (ситуация,
когда промышленные пред�
приятия оплачивают услуги и
ресурсы по более высоким
ставкам, чем население) с 2011
года, как это планировалось ра�
нее, не удастся: тарифы для на�
селения растут медленнее, чем
цены на электроэнергию.
Впрочем, как утверждает ди�
ректор Института проблем це�
нообразования и регулирова�
ния естественных монополий
Илья Долматов, одна из глав�
ных проблем тарифной поли�
тики государства заключается
в том, что эта тема «иногда при�
обретает политический окрас».
«Перед федеральными выбора�
ми власти стараются по макси�
муму сдерживать темпы их
роста», — отмечает эксперт, на�
поминая, что на декабрь 2011
года запланированы выборы
депутатов Госдумы РФ, а на
март 2012 года — выборы пре�
зидента. По словам господина
Долматова, в следующем году
руководство страны «прило�
жит максимальные усилия,
чтобы загнать рост тарифов в
15%». «И дело не в экономичес�
кой обоснованности показате�
лей. Это политическая воля»,
— считает он.

Представители власти и энерге�
тики на этой теме предпочита�
ют не акцентировать внима�
ние. «Мы экономисты, а не по�
литики. В процессе установле�
ния тарифов я привязки к феде�
ральным кампаниям не вижу»,
— утверждает Владимир Гри�
шанов. Председатель единого
тарифного органа (ЕТО) Челя�
бинской области Сергей Образ�
цов вообще затруднился дать
комментарий по данному во�
просу. В ОАО «Свердловэнергос�
быт», тем временем, связи меж�
ду тарифами и выборами также
не видят. «Тарифы на электро�
энергию для всех потребите�
лей устанавливаются с 1 января
на весь год. Этот срок закреп�
лен в тарифном законодатель�
стве и не может изменяться в
зависимости от сроков прове�
дения каких�либо выборных
кампаний», — отмечают в
пресс�службе. При этом, по дан�
ным ОАО «Свердловэнерго�
сбыт», в 2007 году (проходили
выборы в Госдуму) предельный
рост тарифов составил 7,6%, в
2008 году (выборы президента)
—13,5%, в 2009 году — 26,4 %, в
2010 году — 10%.
Между тем, по предваритель�
ным расчетам, рост тарифов в

Челябинской области должен
был составить 20%, а не 15%, на
условиях анонимности расска�
зывает один из специалистов
ЕТО. «В принципе, этих 15%
хватило бы, если бы не было
проблемы перекрестного суб�
сидирования. В начале 2010 го�
да речь шла о его ликвидации к
2011 году. Теперь приняли ре�
шение о его сокращении. Но ес�
ли мы сократим перекрестное
субсидирование на 50%, напри�
мер, в Челябинске, население
автоматически должно будет
платить не 85%, а 94%. Рост со�
ставит 7%, и на инфляционные
факторы останется только 8%»,
— объясняет источник. По его
словам, уложиться в 15% не по�
лучится по объективным пока�
зателям: цена на газ поднимет�
ся на 15%, зарплата индексиру�
ется на 8%. Впрочем, в Челябин�
ской области выход был най�
ден. «Жители области, у кото�
рых рост тарифов превысит ус�
тановленную норму, могут рас�
считывать на субсидии из реги�
онального бюджета. По нашим
подсчетам, на эти цели в 2011
году уйдет 650�700 млн руб�
лей», — отметил собеседник.
Прогнозировать рост тарифов в
2013 году пока не берется ни�

кто. «По логике, после сдержи�
вания роста тарифов в период
выборов, должен быть резкий
скачок. Но уже сейчас ходят
разговоры о том, что руководст�
во страны намерено и дальше
продолжать проводить полити�
ку сдерживания стоимости ус�
луг. За счет чего — пока непо�
нятно. Если мы вернемся к пе�
рекрестному субсидированию,
это будет шаг назад», — отмеча�
ет другой собеседник, пожелав�
ший не называть своего имени.
А заместитель гендиректора по
правовым вопросам ИФК «Уни�
ком партнер» Дмитрий Земе�
ров уверен: тарифы будут рас�
ти, «но, возможно, не так суще�
ственно, как в прошлые годы».
«Роста не избежать. Во�первых,
нужно обеспечивать наполняе�
мость бюджетов, как федераль�
ного, так и региональных. Во�
вторых, нужно учитывать дея�
тельность хозяйствующих
субъектов, которые в соответст�
вии со статьей 2 Гражданского
кодекса РФ ориентированы
при осуществлении своей дея�
тельности на извлечение при�
были. Себе в убыток никто де�
лать ничего не будет», — под�
черкивает эксперт.

Мария Плюснина

Окончание. Начало на 9 стр.
По данным компании Philips,
затраты из�за перерасхода ис�
числяются десятками миллиар�
дов евро.
По оценке Международного
энергетического агентства, 19%
потребляемой в мире электро�
энергии расходуется на осве�
щение. Современные световые
технологии позволяют сэконо�
мить от 40% потребляемой эле�
ктроэнергии, что в мировом
масштабе эквивалентно €106
млрд экономии в год. С эколо�
гической точки зрения это со�
ответствует: сокращению вы�
бросов углекислого газа в атмо�
сферу на 555 млн тонн в год,
ежегодному сбережению 2 ТВт
электроэнергии и экономии
1,5 млрд баррелей нефти. Для
России это €6 млрд и 20 млн
тонн CO2 в год.
В Philips отмечают, что грамот�
ное применение инновацион�
ных продуктов — это сокраще�
ние себестоимости производи�
мых товаров, увеличение произ�
водительности труда, экономия
всех видов ресурсов. И как ре�
зультат — повышение конкурен�
тоспособности как определенно�
го предприятия, так и всей стра�
ны. Если говорить об инвестици�
ях в современные осветитель�
ные системы, цель которых эко�
номия электроэнергии, то это од�
но из самых быстроокупаемых
вложений. Как правило, реаль�
ный срок возврата вложенных
средств — от нескольких меся�
цев до полутора лет.

Нет причин экономить
Об энергосбережении часто го�
ворится в последнее время, но
делается в этом направлении по�
ка немного. «Портал энерготрей�
дера» отмечает, что на данном
этапе реализации закона преду�
смотрена разработка региональ�
ных и муниципальных про�
грамм, программ организации с
участием государства или муни�
ципального образования и орга�
низаций, осуществляющих ре�
гулируемые виды деятельности.
В регионах проводится разра�
ботка указанных программ.
Сейчас можно говорить о том,
что ряд регионов близок к ут�
верждению региональных про�
грамм энергосбережения и по�
вышения энергетической эф�
фективности, а некоторые реги�
оны уже приняли концепции
соответствующих программ.
Однако при разработке этих
программ обнаружился ряд
проблем. Прежде всего отсутст�
вует единое информационное
пространство, посвященное
данной тематике. Мешает и не�
обходимость подачи большого
количества отчетов о ходе реа�
лизации закона. Проблемы воз�
никают и в связи с тем, что от�
ветственные на федеральном
уровне не исполняют меропри�
ятий, зафиксированных в рас�
поряжении правительства Рос�
сийской Федерации от 1 декаб�

ря 2009 года N 1830�р «План ме�
роприятий по энергосбереже�
нию и повышению энергетиче�
ской эффективности в Россий�
ской Федерации, направлен�
ных на реализацию федераль�
ного закона «Об энергосбере�
жении и о повышении энерге�
тической эффективности и о
внесении изменений в отдель�
ные законодательные акты Рос�
сийской Федерации». Да и сама
тема энергосбережения на фе�
деральном уровне пока являет�
ся новой для России, поэтому
разработчикам приходится де�
лать работу с нуля. Помимо оп�
ределения цели проекта и его
обоснования необходимо оп�
ределить объемы и источники
финансирования, подобрать
исполнителей, подготовить и
принять необходимые регла�
ментирующие документы, оп�
ределить сроки выполнения
проекта, спланировать и учесть
все риски, а также обеспечить
контроль за ходом его выпол�
нения. Кроме того, в начале
мая стало понятно, что государ�
ство не сможет выделить на ре�
ализацию программы обещан�
ную ранее сумму. Последние
договоренности с Минфином,
по словам Сергея Михайлова,
предполагают сокращение фе�
дерального финансирования
мероприятий по энергоэффек�
тивности в три раза, то есть со�
ставят менее 300 млрд руб. При
этом общая стоимость про�
граммы не изменится: предпо�
лагается, что «урезанные» гос�
инвестиции опять же компен�
сирует свободный рынок элек�
троэнергии, четкий механизм
функционирования которого
пока не определен.
При этом предусмотренные за�
коном государственные стиму�
лы для компаний–«передови�
ков» энергоэффективности —
применение повышающих ко�

эффициентов к норме аморти�
зации, инвестиционный нало�
говый кредит, возмещение про�
центов по кредитам на реализа�
цию проектов в области энерго�
сбережения — Минфин, как ут�
верждают в Минэнерго, предо�
ставить не готов. По словам Сер�
гея Михайлова, Минфин согла�
сен лишь на госгарантии по
кредитам на реализацию энер�
госберегающих проектов.
В Минэнерго называют еще
один инструмент стимулирова�
ния инвестиций частных ком�
паний в энергоэффективность:
«Проектом программы предус�
мотрен механизм заключения
целевых соглашений повыше�
ния энергоэффективности
между компаниями и прави�
тельством. В рамках этих согла�
шений могут устанавливаться
целевые показатели энергосбе�
режения и повышения энерго�
эффективности и фискальные
стимулы, в том числе относя�
щиеся к налогообложению».
Впрочем, как будет работать эта
схема, пока непонятно — вряд
ли налоговые льготы будут пре�
доставляться отдельным пред�
приятиям. Трудно себе предста�
вить механизм, с помощью ко�
торого чиновники могли бы
определять, каким компаниям
и в каком объеме предостав�
лять фискальные стимулы.
Кроме того, предоставление
индивидуальных налоговых
льгот запрещено законодатель�
ством — даже в случае полной
политической поддержки та�
кой льготы, как показали ситу�
ации с экспортными пошлина�
ми на нефть ВСТО и на газ, по�
ставляемый на Украину, обход
запрета требует серьезной ра�
боты юристов Белого дома в
каждом подобном случае.
Как можно понять из коммента�
риев Минэнерго, предоставлен�
ных „Ъ”, федеральных субси�

дий регионам и муниципалите�
там (в проекте программы они
оценивались в 633 млрд руб.) то�
же не предвидится. Теперь в ми�
нистерстве считают, что после
сокращения государственного
финансирования программы
стимулировать регионы к энер�
госбережению должна «необхо�
димость экономии средств на
оплату все дорожающих энерге�
тических ресурсов, в первую
очередь в бюджетной сфере и
жилищно�коммунальном хо�
зяйстве». Впрочем, это утверж�
дение вряд ли можно считать
справедливым для регионов�до�
норов, федеральные субсидии
которым в случае эффективнос�
ти энергосбережения будут не�
избежно сокращены.

Лампы накаляются
Помимо проблемы финансиро�
вания самих проектов есть и
проблема стимулирования
предприятий и физических
лиц к экономии электроэнер�
гии. И от ее решения во многом
зависит успех реализации фе�
деральной программы. «Сти�
мул к энергосбережению во
всем мире работает только
один — цена электроэнергии,
— говорит аналитик «Финама»
Дмитрий Терехов. — Пока она
дешевая, никого не заставишь
ее беречь, это очень грустно, но
это суровая правда. Как только
она становится дорогой, все на�
чинают экономить, и никакие
программы не нужны. В России
цена электроэнергии уже при�
ближается к уровню развитых
стран, и предприятия, которые
твердо стоят на ногах (то есть
имеют перспективы), уже дав�
но занимаются энергосбереже�
нием». С другой стороны, отме�
чает господин Терехов, у нас
немало предприятий, которые
едва сводят концы с концами.
«Они, конечно, продолжают

быть расточительными, по�
скольку на энергосбережение у
них нет ни денег, ни желания:
зачем вкладывать во что�то, ес�
ли нет уверенности в завтраш�
нем дне?» — рассуждает он.
В Минэнерго же добавляют, что
снижению энергопотребления
препятствуют четыре фактора.
Это недостаток мотивации к
энергосбережению, отсутствие
информации (тема не раскру�
чена и не вызывает интереса),
недостаток финансирования
подобных проектов и безгра�
мотная организация работ по
энергосбережению. Раньше бы�
ла еще одна причина — отсут�
ствие технологий, но она отпа�
ла, ведь сегодня есть выбор как
оборудования и материалов,
так и консультационных услуг
по энергосбережению, говорят
в министерстве.
Главная проблема — это отсут�
ствие мотивации для повыше�
ния энергоэффективности.
«Трудно получить ясный ответ
на вопрос, кому лично выгодна
экономия энергии», — говорят
в Минэнерго. Энергоресурсы в
России дешевые, и поэтому
собственники промышленных
предприятий иногда просто не
заинтересованы снижать себес�
тоимость за счет энергосбере�
жения. «Тройка Диалог» недав�
но подсчитала, что «Газпром»
субсидирует российскую эко�
номку на $70 млрд в год за счет
разницы между экспортной
($302 за 1 тыс. куб. м газа) и вну�
тренней ($58) ценой на газ. И
если тарифы на энергоносите�
ли все же растут, производи�
тель энергии перекладывает
этот рост на потребителя. Это
никого не стимулирует «к по�
вышению эффективности ис�
пользования энергоресурсов»,
но ведет «к обоснованию даль�
нейшего роста тарифов и до�
полнительным запросам на бю�

джетное финансирование», по�
ясняют в министерстве.
Вице�президент компании «Си�
менс» в России и Центральной
Азии, генеральный директор
сектора энергетики ООО «Си�
менс» Ханс Юрген Вио ранее
рассказывал, что одной из при�
чин подобной ситуации явля�
ется позиционирование самой
темы энергоэффективности. По
его словам, практически во
всех европейских странах
энергоэффективность была
идентифицирована как ско�
рейший и наиболее экономи�
чески эффективный путь обес�
печения сбалансированного
энергоснабжения. Во всех стра�
нах с высокими ценами на пер�
вичные энергоресурсы, кото�
рые, кроме того, облагаются
высокими налогами, как в Гер�
мании, люди и отрасли промы�
шленности мотивированы на
поиск эффективных решений
во всех областях. «Правительст�
венные органы берут на себя
лидирующую роль во внедре�
нии новых технологий. Очень
известный пример — это систе�
ма управления отоплением,
вентиляцией, кондициониро�
ванием и освещением в здании
германского федерального пар�
ламента в Берлине. Людей под�
держивают консультационны�
ми программами, довольно ча�
сто бесплатными — такими,
как организовала как раз в эти
дни немецкая коммунальная
служба Е. ON для населения в
Баварии. Наконец, в некото�
рых случаях предоставляются
прямые субсидии и дешевое
финансирование, чтобы запус�
тить более широкомасштабные
мероприятия, как, например,
закупка энергоэффективных
машин или теплоизоляция до�
мов в Германии», — говорит он.
Помимо Западной Европы экс�
перты считают наиболее энер�
гоэффективной страной США.
Энергосбережение не слиш�
ком популярная тема и у насе�
ления. Президент «КЭС�Хол�
динга» и супервайзер програм�
мы «Считай, экономь и плати»
Михаил Слободин отмечает,
что уровень знаний об энерго�
эффективности и культура эко�
номии энергоресурсов в Рос�
сии фактически нулевые. «Сов�
сем недавно в Воркуте провели
социологическое исследова�
ние, во время которого у людей
спрашивали: «Какие энергосбе�
регающие технологии вы при�
меняете?» Только один человек
из десяти что�то делает, чтобы
сэкономить энергоресурсы.
Это говорит о том, что россий�
ские потребители не знают, не
могут или скорее не хотят зани�
маться энергосбережением. Ре�
шение этой проблемы мы ви�
дим в реализации ряда специ�
альных мероприятий, направ�
ленных на пропаганду энерго�
эффективности и просвещение
населения по этому вопросу»,
— говорит он.

Учимся экономить
Вице�президент и генеральный
менеджер Philips «Световые ре�
шения» в России, Беларуси, Ук�
раине, Турции, Закавказье и
Центральной Азии Владимир
Габриелян говорит, что поло�
жительно относится к началу
реализации федеральной про�
граммы энергосбережения, так
как ее основная задача — отка�
заться от использования неэф�
фективных источников света.
По его мнению, принятый за�
кон «Об энергосбережении и о
повышении энергетической
эффективности в РФ» позволит
планомерно перейти от стан�
дартных ламп накаливания к
более энергоэффективным ис�
точникам света. К тому же за�
кон создает дополнительные
стимулы для скорейшего внед�
рения энергосберегающих тех�
нологий муниципальными уч�
реждениями, коммерческими
предприятиями и обычными
потребителями. Россия, вероят�
нее всего, пойдет по пути евро�
пейских стран, где разработан
и утвержден график прекраще�
ния использования ламп нака�
ливания, люминесцентных и
ртутных газоразрядных ламп
вплоть до 2017 года.
Федеральный закон и основан�
ная на нем программа энерго�
эффективности и энергосбере�
жения предполагает постепен�
ный вывод с рынка ламп нака�
ливания мощностью 100 Вт и
возможность введения запрета
с 2013�2014 годов на лампы на�
каливания другой мощности. В
Европе же с 2012�2014 годов из
использования будут выведе�
ны также ртутные и натриевые
лампы, тем самым будет осуще�
ствляться постепенный пере�
ход на использование светоди�
одных источников света. Уже
сегодня Philips предлагает све�
тодиодные лампы, которые мо�
гут полностью заменить лампы
мощностью 60 Вт и при этом
потребляют всего 12 Вт.
«Но для того чтобы говорить о
светодиодных источниках, необ�
ходимо поднять тему нормати�
вов и стандартов, которых на се�
годня в России не существует,
что усложняет процесс», — гово�
рит господин Габриелян. Любой
инновационный источник света
или светотехническое решение,
без сомнения, должны соответ�
ствовать определенному серьез�
ному критерию с точки зрения
безопасности. В противном слу�
чае велико искушение купить
изделие, которое намного де�
шевле. Приобретая недорогую,
но некачественную светодиод�
ную систему освещения, потре�
битель рискует столкнуться со
следующими проблемами — бо�
лее коротким сроком службы по
сравнению с заявленным, быст�
рым спадом светового потока, а
также низкой цветопередачей и
неравномерностью цвета.
По прогнозам, через четыре�
пять лет светодиодная лампа

будет стоить около €10 — но
лишь в том случае, если начать
использовать светодиодные ре�
шения уже сейчас. «Мы, безус�
ловно, поддерживаем шаги фе�
деральных властей в отноше�
нии революционного для Рос�
сии перехода от ламп накали�
вания к светодиодам, минуя
компактные люминесцентные
ламы. Но чтобы облегчить этот
процесс, на первоначальном
этапе поддержка государства
просто необходима», — сказа�
ли в компании Philips.
Господин Габриелян замечает,
что самые экономичные энерго�
сберегающие лампы для дома
работают более десяти лет, по�
требляя при этом меньше элект�
роэнергии: вы можете заменить
обычную лампу мощностью 100
ватт на 20�ваттную — света бу�
дет столько же, а расход электро�
энергии уменьшится в пять раз.
Простой расчет показывает, что,
заменив лампы в квартире на
энергосберегающие, вы эконо�
мите около 3 тыс. руб. в год.
Эксперты считают, что начать
экономить энергию в конце
концов придется и России. И
экономия коснется в скором бу�
дущем как промышленных
предприятий, так и простых
граждан. В Philips, например,
считают, что проблема рацио�
нального использования энер�
гетических ресурсов приобрета�
ет все большую актуальность
для мирового сообщества, а ее
решение становится стратеги�
ческой задачей для многих госу�
дарств, в том числе для России.
Отказаться от использования
электричества невозможно, бо�
лее того, развитие экономики
требует увеличения мощнос�
тей, и к 2025 году прогнозирует�
ся удвоение спроса. Что же каса�
ется России, то для повышения
энергоэффективности, во�пер�
вых, необходимо разработать
модель ресурсосбережения,
при которой будет экономичес�
ки невыгодно использовать не�
эффективные технологии, а во�
вторых, внедрять новые техно�
логии придется быстро.
«Экономии ресурсов нужно
учить. А еще ее надо поощрять
— в этом я глубоко убежден», —
говорит Михаил Слободин. По�
этому его рабочей группой за�
пущен специальный проект в
этой сфере — Национальный
конкурс по энергоэффективно�
сти. Он будет состоять из двух
этапов — регионального и фе�
дерального. Победители будут
выбираться по нескольким но�
минациям: «Лучшее предприя�
тие крупного бизнеса», «Лучшее
предприятие малого и средне�
го бизнеса», «Лучшее предприя�
тие сферы ЖКХ», «Лучшее пред�
приятие бюджетной и социаль�
ной сферы», «Энергетический
вампир — худший потреби�
тель». Помимо предприятий на
награды могут рассчитывать и
рядовые потребители.

Екатерина Гришковец

энергетика тенденции

Тарифы пошли на выборы

Программная экономия
декларация о намерениях

Перед выборами не принято пугать избирателей высокими тарифами    ФОТО  ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Закон об энергосбережении предусматривает полный переход от ламп накаливания к светодиодам    ФОТО  ОЛЬГИ ЧУМАЧЕНКО

административный ресурс
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энергетика деньги

Требуется долговая перезагрузка
Сбытовые компании регулярно поднимают вопрос о платежной дисциплине
потребителей, указывая на то, что долги перед энергетиками исчисляются
миллиардами рублей. Самым эффективным способом решения проблемы они
считают отключение должников и введение предоплаты за электричество.

Масштабы бедствия
По данным Некоммерческого
партнерства гарантирующих
поставщиков и энергосбыто�
вых компаний (НП ГП и ЭСК), за
январь�сентябрь 2010 года за�
долженность перед гарантиру�
ющими поставщиками на роз�
ничном рынке выросла на 25,9
млрд рублей и составила 98,3
млрд рублей, из них просрочен�
ная — 23,4 млрд рублей. В
Уральском федеральном округе
масштабы долгов также значи�
тельны. Общая задолженность
перед ОАО «Свердловэнерго�
сбыт» превышает 4,1 млрд руб�
лей, перед ОАО «Челябэнерго�
сбыт» составляет около 1,3 млрд
рублей, перед ОАО «Тюменьэ�
нергосбыт» — 56,654 млн руб�
лей, перед ОАО «Тюменская
энергосбытовая компания»
(ТЭК) — 148 млн рублей. Как от�
мечает директор по работе с по�
требителями ОАО «Свердловэ�
нергосбыт» Юрий Зисман, пла�
тежная дисциплина некоторых
категорий потребителей резко
ухудшается каждый зимний пе�
риод. «После запуска тепла у
глав муниципальных образова�
ний и операторов ЖКХ насту�
пил период «релаксации». В свя�
зи с этим мы получили провал
по оплате потребленной элект�
роэнергии», — поясняет он.

Портрет должника
Как отмечает официальный
представитель НП ГП и ЭСК
Анастасия Изотова, должника�
ми на розничном рынке, как
правило, становятся те потре�
бители, в отношении которых
сложно определить фактичес�
кие объемы потребления, а так�
же невозможно ограничить
или отключить. «Максималь�
ный темп прироста задолжен�
ности на розничном рынке в

2010 году наблюдается у бюд�
жетных потребителей (123%).
При этом большую долю в
структуре задолженности зани�
мают непромышленные потре�
бители (ЖКХ, сетевые органи�
зации)», — говорит она. По ее
словам, должниками также ста�
новятся управляющие компа�
нии�однодневки, которые со�
бирают в многоквартирных до�
мах деньги с жильцов за элект�
роэнергию, в том числе потреб�
ленную в местах общего поль�
зования, но не оплачивают по�
купку этой энергии гарантиру�
ющему поставщику. Зачастую
такие компании прекращают
свое существование либо из�за
фактического банкротства, ли�
бо из�за выбора жильцами до�
ма другой, более надежной уп�
равляющей компании, а их
долги превращаются в убытки
гарантирующего поставщика.
По оценкам специалистов ОАО
«Тюменьэнергосбыт», на пред�
приятия сферы ЖКХ приходит�
ся более 60% всех долгов, 24% —
прочие и 15% — предприятия
бюджетной сферы.
«Свердловэнергосбыт» под�
тверждает, что основными
должниками являются недоб�
росовестные операторы ЖКХ,
как правило, муниципальные
унитарные предприятия
(МУП). «Их задолженность при�
близилась к уровню 1,4 млрд
рублей. Фактически получает�
ся, что мы выдаем им товарные
кредиты, большую часть кото�
рых возвращать никто не соби�
рается. У таких МУПов нет цели
оптимизировать затраты», —
говорит Юрий Зисман.
Впрочем, у ОАО «Челябэнерго�
сбыт» из 1,3 млрд рублей долга
более 700 млн рублей прихо�
дится на крупные промышлен�
ные предприятия. «Промыш�

ленники при расчетах продол�
жают делать себе скидку на
прошедший кризис и, ссыла�
ясь на него, задерживают пла�
тежи», — отмечают челябин�
ские энергетики. Среди их
крупнейших должников:
«Станкомаш», Златоустовский
металлургический завод, Челя�
бинский автоматно�механичес�
кий завод.
Заместитель гендиректора по
сбыту электроэнергии на роз�
ничном рынке ОАО «ТЭК» Алек�
сандр Алсуфьев добавляет, что
также основной головной бо�
лью для компании являются га�
рантирующие поставщики вто�
рого уровня, которые не вы�
шли на оптовый рынок. «На�
пример, в ХМАО�Югре это та�
кая компания�перепродавец,
как ОАО «ЮТЭК» (Ханты�Ман�
сийск). Другими словами, это
посредник, который стоит меж�
ду нами — гарантирующим по�
ставщиком первого уровня,
компанией, приобретающей
электроэнергию на оптовом
рынке, и конечным потребите�
лем», — рассказал он. При
этом, по его словам, ОАО
«ЮТЭК» во многом злоупотреб�
ляет своим положением, по�
скольку в большинстве своем
обслуживает социально значи�
мые объекты и население, и от�
ключить ее за долги практичес�
ки невозможно. Задолжен�
ность ОАО «ЮТЭК» перед Тю�
менской энергосбытовой ком�
панией по состоянию на 30 но�
ября 2010 года — порядка 414,9
млн рублей.

Причины 
на каждый случай
В НП ГП и ЭСК признают, что у
разных групп потребителей
возникают свои причины неак�
куратной оплаты электроэнер�

гии. Так, например, в террито�
риальных сетевых организаци�
ях при большом количестве по�
требителей, особенно физичес�
ких лиц, возникают сложности
с определением объемов по�
терь, а в тарифах на передачу не
учитывается полностью рост
стоимости электрической энер�
гии. Предприятиям ЖКХ и уп�
равляющим компаниям карти�
ну портят также физические ли�
ца, не оплачивающие услуги, и
нехватка средств в тарифах. В
отношении промышленности,
а также мелкого и среднего биз�
неса актуальны рост доли элект�
роэнергии в себестоимости
продукции и рост цен на элект�
роэнергию. В отношении бюд�
жетных организаций — нехват�
ка средств в бюджетах. «Поми�
мо этого существует проблема
„неотключаемых”. Некоторые
потребители в силу своей соци�
альной значимости получают
статус „неотключаемых” и
пользуются им в полной мере,
несмотря даже на наличие фи�
нансовых средств. Отключить
за неплатежи их все равно нель�
зя, и они продолжают потреб�
лять, несмотря на свои неплате�
жи», — подчеркивает госпожа
Изотова. Юрий Зисман склонен
к мнению, что ответственность
во многом лежит на главах му�
ниципалитетов. «Там, где муни�
ципальные власти уделяют
должное внимание функцио�
нированию систем жизнеобес�
печения, там проблем во взаи�
моотношениях с поставщика�
ми энергоресурсов нет. Терри�
тории, где глава не занимается
своими прямыми обязанностя�
ми — контролем и поддержани�
ем нормальной работы подве�
домственных предприятий,
всегда возникают перекосы», —
отмечает он.

Власть и сбытовой 
бизнес
Энергетики уверены, что на ре�
шение проблемы с неплатежа�
ми во многом может оказать
влияние законодательная
власть. «Сегодня ответствен�
ность потребителя, скажем, за
нарушение обязательств по
срокам оплаты прописана в за�
конодательстве недостаточно.
Потребитель спекулирует сло�
жившимся положением дел,
придумывая все новые формы
ухода от уплаты долгов. Подоб�
ные схемы энергетики намере�
ны ломать путем усиления на
законодательном уровне ответ�
ственности потребителей в час�
ти оплаты энергоресурсов, уп�
рощения и ужесточения проце�
дуры введения ограничений
для неплательщиков», — гово�
рит Александр Алсуфьев. Рас�
сматриваются различные вари�
анты, начиная с обязанности
потребителя вносить предо�
плату за потребляемые объемы
и заканчивая необходимостью
обеспечения гарантий постав�
щику. Например, там, где по�
требитель не платит, но потреб�
ление не может быть снижено

в силу разных обстоятельств,
должна быть правильно
оформлена аварийно�техноло�
гическая броня и разработан
четкий механизм, кто будет
платить в пределах этой брони
за данного потребителя энерго�
сбытовой компании. В первую
очередь механизм гарантиро�
ванной платежеспособности
необходимо внедрять для пред�
приятий сферы ЖКХ через пре�
доставление государственных
или муниципальных гарантий
в обеспечении исполнения
обязательств по оплате постав�
щикам энергоресурсов. «Мы
это видим следующим обра�
зом: размер государственных
или муниципальных гарантий
в обеспечении исполнения
обязательств по оплате элект�
рической энергии должен соот�
ветствовать величине расходов
потребителей на оплату элект�
роэнергии, исходя из объемов
потребления в размере аварий�
ной брони в течение одного го�
да, увеличенном на объем мак�
симального потребления сверх
величины аварийной брони в
течение срока, необходимого
для введения ограничения со�

ответствующему потребителю
до уровня аварийной брони»,
— пояснил он.
Кроме того, по словам Юрия
Зисмана, благодаря присталь�
ному вниманию к сектору ЖКХ
федеральных и областных вла�
стей, ответственность операто�
ров ЖКХ и управляющих ком�
паний перед поставщиками
теплоэнергетических ресурсов
начинает повышаться. Стоит
напомнить, что накануне ото�
пительного сезона в Свердлов�
ской области произошел ряд
отставок мэров, муниципали�
теты которых энергетики счи�
тают наиболее проблемными.
Среди них — Талица, Тавда,
Кушва. Не последнюю роль в
их отставках сыграли долги пе�
ред энергетиками.

Решения проблемы
Самый эффективный способ
борьбы с должниками, увере�
ны энергетики, — прекраще�
ние неоплачиваемого отпуска
электроэнергии. «К сожале�
нию, взыскание задолженнос�
ти через суд растянуто во вре�
мени и не всегда ведет к реаль�
ному возврату задолженности»,

— говорит Юрий Зисман. Алек�
сандр Алсуфьев добавляет, что
проблему можно решить с по�
мощью наведения порядка в
учете энергоресурсов на всех
уровнях, начиная с поставщи�
ков и заканчивая конечными
потребителями, а также авто�
матизации процесса сбора по�
казаний потребленных энерго�
ресурсов. «Это позволит опера�
тивно реагировать на появле�
ние неплательщиков и прини�
мать соответствующие меры,
исключающие неоплачивае�
мое потребление. С целью со�
здания единого информацион�
ного пространства в сфере ЖКХ
и улучшения системы расчетов
за жилищно�коммунальные ус�
луги необходимо создавать
комплексные расчетные цент�
ры для потребителей», — пояс�
нил он.
Анастасия Изотова также счита�
ет, что инструментами борьбы
с неплатежами могли бы стать:
повсеместное внедрение «ум�
ных» счетчиков (smart�meter�
ing), позволяющих автоматизи�
ровать учет; и предоплата за по�
требляемую электроэнергию.

Николай Яблонский

Одним из инструментов борьбы с неплатежами могут стать «умные» счетчики    ФОТО  ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА
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энергетика проекты

Собрать сеть

«Тюменьэнерго» и «МРСК Урала» являются
основными распределительными сетевы�
ми компаниями в регионах Уральского
федерального округа. Их доля на рынке
передачи электричества конечным потре�
бителям не превышает 90%. Остальная
часть принадлежит либо территориаль�
ным сетевым организациям, либо Феде�
ральной сетевой компании (ФСК), к сетям
которой напрямую присоединены круп�
ные промышленные предприятия. Тем
не менее, перед «Тюменьэнерго» и «МРСК
Урала» поставлена задача по созданию
единого сетевого комплекса.
В ОАО «МРСК Урала» для этой цели была
разработана долгосрочная целевая про�
грамма, выполнение которой запланиро�
вано к 2015 году. Ее стратегическая задача
— консолидация сетевых комплексов му�
ниципальных образований с сетями

«МРСК Урала». Как правило, речь идет о
бесхозных сетях (например, юридическое
лицо, на которое ранее был оформлен
объект, уже прекратило свое существова�
ние), принятых на свой баланс муници�
палитетами, а затем либо сданных в арен�
ду, либо выставленных на торги. По оцен�
кам компании, на данный момент в реги�
онах присутствия «МРСК Урала» (Сверд�
ловская и Челябинская области, Перм�
ский край) находится около 1 тыс. км эле�
ктросетей, которые можно отнести к этой
категории. При этом последние два года
компания уже активно вела работу по
приобретению и аренде сетевого имуще�
ства. Всего на территории ОАО «МРСК Ура�
ла» заключено 43 договора аренды. При�
обретено в течение 9 месяцев 2010 года
по 17 договорам в собственность более
4,1 тыс. условных единиц электросетево�

го хозяйства (более 950 км линий электро�
передачи и трансформаторных подстан�
ций с установленной мощностью более
250 тыс. кВА).
«Создание единого электросетевого прост�
ранства на базе „МРСК Урала” позволит
ликвидировать недобросовестные терри�
ториальные сетевые компании, что, в
свою очередь, приведет к более „прозрач�
ной” тарифной модели региона и сниже�
нию тарифного бремени для потребите�
ля», — поясняют в компании. Кроме того,
по мнению «МРСК Урала» это позволит оп�
тимизировать производственные процес�
сы, обеспечит одновременное формиро�
вание и согласование планов развития
энергосистемы и коммунальной энерге�
тики муниципальных образований. По
расчетам компании, суммарный экономи�
ческий эффект от снижения потерь при

консолидации сетевых активов в «МРСК
Урала» может составлять более 900 млн
рублей в год. Однако и затраты на созда�
ние единого сетевого пространства в бюд�
жете на 2011 год планируются на сумму
порядка 300 млн рублей, а всего до 2015
года на эти цели планируется направить
около 5 млрд рублей.
Стоит отметить, что для «МРСК Урала» не
все проходит гладко. Летом 2010 года Фе�
деральная антимонопольная служба
(ФАС) отклонила ходатайство ОАО «Ека�
теринбургская электросетевая компа�
ния» (ЕЭСК, «дочка» ОАО «МРСК Урала»)
об аренде муниципальных электросе�
тей. Как оказалось, причина отказа за�
ключалась в том, что в собственности
«МРСК Урала» также находится «Екате�
ринбургэнергосбыт», в то время как, со�
гласно федеральному закону №36 «Об

электроэнергетике», естественно�моно�
польные (сети) и потенциально�конку�
рентные (сбыт) виды деятельности долж�
ны быть разделены. Примечательно, что
совет директоров ОАО «МРСК Урала» в
конце октября принял решение при�
влечь ООО «Институт проблем предпри�
нимательства» к оценке рыночной стои�
мости 91,044% акций ОАО «Екатеринбур�
гэнергосбыт». После проведения оценки
должно быть принято решение о прода�
же этого актива.
В ОАО «Тюменьэнерго» отдельной про�
граммы по созданию единого сетевого
пространства нет. «В нашей работе с тер�
риториальными сетями есть своя специ�
фика. Например, нам экономически не�
целесообразно брать в аренду или поку�
пать сеть, с которой у нас нет прямого со�
единения», — поясняют в компании,

уточняя, что для «Тюменьэнерго» более
важным является вопрос строительства
линий электропередачи до удаленных
районов в Ханты�Мансийском и Ямало�
Ненецком автономных округах, которые
децентрализованы. Например, в 2009 го�
ду при выполнении инвестиционной
программы объемом 10,22 млрд рублей
был введен в эксплуатацию 21 объект но�
вого строительства: 14 подстанций напря�
жением 110 кВ, три переключательных
пункта 110 кВ и одна подстанция напря�
жением 35 кВ. Всего введено в строй 222,
6 км ЛЭП и 1 238 МВА трансформаторной
мощности подстанций. В частности, был
построен участок ВЛ�220 кВ Надым — Са�
лехард протяженностью 25 км и выполне�
но проектирование комплекса, включаю�
щего ПС�220 кВ в Салехарде.

Николай Яблонский

консолидация

Создание единого сетевого пространства в ближайшие годы является приоритетной стратегической задачей для компаний, входящих в МРСК-холдинг. Однако, каждая
компания достигает цели по-своему. Если ОАО «МРСК Урала» активно арендует или приобретает территориальные сетевые комплексы на торгах, то ОАО «Тюменьэнер-
го» больше уделяет внимания строительству линий электропередачи в децентрализованных районах.
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